

**ASAMBLEA NACIONAL.
CONTRIBUCIONES DEMOCRÁTICAS
Y OBSTÁCULOS INCONSTITUCIONALES
A LA REINSTITUCIONALIZACIÓN.
AUTOR: JESÚS MARÍA CASAL
07 DE DICIEMBRE DE 2021**

CONTRIBUCIONES DEMOCRÁTICAS
Y OBSTÁCULOS INCONSTITUCIONALES
A LA REINSTITUCIONALIZACIÓN

Academia
de Ciencias
Políticas
y Sociales

UNIVERSITAS

Presentación del libro
**Asamblea Nacional. Contribuciones
democráticas y obstáculos inconstitucionales
a la reinstitucionalización**
Autor: Jesús María Casal

Apertura:
Julio Rodríguez Berrizbeitia

Participan:
Ramón Guillermo Aveledo
Williams Dávila
María Gabriela Hernández
Jesús María Casal

Moderador:
César Carballo Mena

VIDEO
CONFERENCIA

Martes: 07-12-2021
Hora: 11:30 AM (VE)

**PALABRAS DE APERTURA A CARGO
DEL PROF. JULIO RODRÍGUEZ BERRIZBEITIA,
PRESIDENTE DE LA ACADEMIA DE CIENCIAS
POLÍTICAS Y SOCIALES**

Es para mí motivo de orgullo el poder dirigirme a los señores académicos en esta última sesión del año y a los invitados que nos acompañan para introducir una obra indispensable para entender los acontecimientos jurídico-políticos acaecidos en el país, en lo que respecta a la Asamblea Nacional electa en diciembre de 2015. El hecho cobra una especial significación por referirnos a la segunda edición de una obra que terminó de escribirse en mayo de 2017, y que hoy se nos presenta con un acucioso trabajo de actualización en alguna de sus partes. Muy especialmente en el tema referido a la llamada “Supuesta Asamblea Nacional Constituyente”.

La obra que hoy comentamos se complementa con un Prólogo que parece contener todos los elementos posibles para despertar nuestra curiosidad con respecto al material que se nos presenta. En efecto, el académico Ramón Guillermo Avelado, autor de un libro ya clásico en el parlamentarismo venezolano como es *El Senado. Experiencia comparada y utilidad para la democracia en Venezuela* (2019), nos aporta elementos de la personalidad del autor de la obra que enriquecen el conocimiento que tenemos de uno de los constitucionalistas más destacados de nuestro país. El Dr. Avelado en su prólogo a la obra que hoy mencionamos cita a Francisco Rubio Llorente en la oportunidad que prologó la obra del Dr. Casal *Derecho a la libertad personal y diligencias policiales de identificación*. En tal sentido dijo el profesor Rubio Llorente refiriéndose a los méritos del autor de la obra ya señalada:

Haber tenido la valentía de elegir ese espinoso problema como tema de su tesis doctoral y la templanza de ánimo necesaria para enfrentarse con él sin abdicar de su entusiasmo por la libertad, pero sin abandonarse tampoco a las estridencias fáciles y demagógicas.¹

¹ Ramón Guillermo Avelado, “Prólogo. Casal, teoría y práctica”, en Jesús María Casal Hernández, *Contribuciones democráticas y obstáculos inconstitucionales a la reinstitucionalización*.

Para Aveledo valentía sin estridencia constituye el retrato más fiel en dos trazos de Casal. Más adelante el Dr. Aveledo, compañero de Casal en el Instituto de Estudios Parlamentarios Fermín Toro, acota un rasgo esencial en el desarrollo vivencial del autor cuya obra presentamos hoy: “teoría y práctica unidas al servicio de una causa, la democracia de, para y por la persona humana”.² Más adelante concluye el académico Aveledo sobre el trabajo de Casal:

Es un estudio animado e influenciado por vivencias, esto es, por el contacto directo con los acontecimientos narrados... Hechos constatables, argumentación jurídica robusta, razonamientos certeros. El abogado constitucionalista no habla como el litigante que procura desmontar el alegato de la contraparte, sino con la prolijidad y lealtad a los valores y principios que caben esperar en un juez constitucional.³

De alguna forma, el decano Casal se constituye en un testigo de primer orden para narrarnos, con los instrumentos de los que está dotado un gran jurista, una época trascendental para entender la historia del constitucionalismo venezolano. Probablemente nos recuerde a aquel libro de Tucídides sobre la *Historia de la Guerra del Peloponeso* cuyo contacto con lo narrado, recurriendo a un realismo práctico, constituye una obra precursora, en muchos aspectos, de la historiografía científica.⁴ La diferencia para nosotros ha sido que hemos tenido que presenciar, conjuntamente con el académico Casal, la desconstitucionalización y erosión democrática del país, producto del bloqueo político llevado a cabo por el Ejecutivo y el Tribunal Supremo de Justicia en contra de la Asamblea Nacional electa el 6 de diciembre de 2015.

Pero dejemos que sea el propio autor de la obra que hoy se presenta quien nos hable de las fuerzas que movieron su estudio:

El relato expuesto y los análisis que lo atraviesan son fruto de un contacto personal con los hechos o situaciones tratadas, por lo que,

zación, segunda edición ampliada, Universidad Católica Andrés Bello, Instituto de Estudios Parlamentarios Fermín Toro, Caracas, 2021, p. 1.

² Ramón Guillermo Aveledo, ob. cit., p. 15.

³ Ramón Guillermo Aveledo, ob. cit., p. 17.

⁴ Ver Tucídides, *Historia de la Guerra del Peloponeso*, Alianza Editorial, Madrid, 1989.

en algunos casos, cuando lo he considerado necesario, me he referido a experiencias directas sobre el entorno, la motivación o el trasfondo de alguna decisión.⁵

El mérito de la obra de Casal es que abarca con una concepción que podríamos mencionar como holística aspectos relacionados con lo jurídico, institucional, político, social y psicológico. El objeto de tal ámbito de reflexión nos permite conocer más la realidad que hemos confrontado y los obstáculos que vamos a tener por delante.

Siempre vamos a tener en nuestras consideraciones lo relativo a lo que se hizo frente a lo que se ha debido hacer. En ese juicio entran instituciones (Asamblea Nacional, partidos políticos, grupos de presión, ejército, iglesia, academias, empresarios, etc.). Y evidentemente liderazgos personales de uno y otro lado. Pero a pesar de las experiencias adversas que hemos vivido, para utilizar la frase de Kant en su *Crítica de la razón pura*,⁶ el académico Casal no renuncia fácilmente a ese deber ser constitucional que, basado en el respeto a los distintos poderes y a la democracia, constituye el único elemento posible de justicia y paz social para una comunidad. Así señala Casal:

Creo, a fin de cuentas, que la batalla genuina es ética o espiritual... Sólo una movilización cargada de esperanza, cuya mirada apunte hacia un futuro común de democracia y prosperidad... Una esperanza presurosa y absorbente, que obliga a dejar de lado los rencores y en un segundo plano las ambiciones minúsculas y el mero cálculo de oportunidad, y que anuncia a la Justicia en un Estado de Derecho como parte de ese futuro. La resistencia que el momento demanda no es la de la defensa denodada de un último reducto de dignidad sino, más bien, la de la conquista que quema naves para alcanzar el propósito histórico. No tanto una resistencia numantina cuanto un paso de los Andes decidido y sereno hacia la democracia.⁷

⁵ Jesús María Casal Hernández, *Asamblea Nacional. Contribuciones democráticas y obstáculos inconstitucionales a la reinstitucionalización*, segunda edición ampliada, Universidad Católica Andrés Bello, Instituto de Estudios Parlamentarios Fermín Toro, Academia de Ciencias Políticas y Sociales, Caracas, 2021, p. 20.

⁶ Ernst Cassirer, *Antropología filosófica*, Fondo de Cultura Económica, México, 2013, pp. 96 y 97.

⁷ Jesús María Casal Hernández, ob. cit., p. 279.

Estimado académico Jesús María Casal Hernández, utilizando sus propias palabras pudiéramos decir que su obra nos sigue revelando a todos la necesidad de “mantenernos en pie en medio del desierto institucional que se estaba y se está transitando: seguir respirando el oxígeno de la legalidad en que creemos”, aun cuando, añadido yo, pareciera ser inútil en términos prácticos.⁸ Creo que todos aquellos que contribuyeron a la victoria electoral de la oposición el 6 de diciembre de 2015, están allí esperando un cambio que aún no se ha producido pero que constituye esa parte de las utopías que conviven entre el terreno del realismo y el del idealismo. Ciertamente que su valiosa obra, necesaria para entender lo sucedido y para sentar las bases de un análisis que no ha concluido, debe ser motivo de orgullo para todos. Lo es para su padre, el ilustre jurista Jesús María Casal Montbrún, lo es para su maestro Luis Olaso, lo es para esta Academia de Ciencias Políticas y Sociales, lo es para sus alumnos y amigos y también para todos los que reconocemos en el valor de su exposición la esperanza en una Venezuela mejor.

Muchas gracias

BIBLIOGRAFÍA

- AVELEDO, Ramón Guillermo, “Prólogo. Casal, teoría y práctica”, en Jesús María Casal Hernández, *Contribuciones democráticas y obstáculos inconstitucionales a la reinstitucionalización*, segunda edición ampliada, Universidad Católica Andrés Bello, Instituto de Estudios Parlamentarios Fermín Toro, Caracas, 2021.
- CASAL HERNÁNDEZ, Jesús María, *Asamblea Nacional. Contribuciones democráticas y obstáculos inconstitucionales a la reinstitucionalización*, segunda edición ampliada, Universidad Católica Andrés Bello, Instituto de Estudios Parlamentarios Fermín Toro, Academia de Ciencias Políticas y Sociales, Caracas, 2021.
- CASSIRER, Ernst, *Antropología filosófica*, Fondo de Cultura Económica, México, 2013.
- TUCÍDIDES, *Historia de la Guerra del Peloponeso*, Alianza Editorial, Madrid, 1989.

⁸ Jesús María Casal Hernández, ob. cit., p. 279.